

RECEPCIÓN OFICIAL DEL AYUNTAMIENTO DE
VALENCIA EN EL 225 ANIVERSARIO DE LA
FUNDACIÓN DE LA ECONÓMICA

Francisco Oltra Climent

Director de la RSEAP

EXCELENTÍSIMA Sra. Alcaldesa:

Durante los siglos XVIII y XIX el papel desarrollado por las Económicas de Amigos del País, fue muy importante, tan es así, que fueron concebidas por sus mentores, especialmente por el Conde de Campomanes, como un instrumento de política económico-social de la Monarquía de Carlos III, para llevar a cabo las reformas ilustradas que se estaban introduciendo en toda Europa.

Celebramos hoy, 225 años después y bajo la Presidencia de honor de S.M. el Rey, unos actos conmemorativos de aquella efemérides, con el orgullo de ser recibidos, en la Casa Gran, en el Cap i Casal, de esta Ciudad y por su máxima Autoridad, la Alcaldesa junto a destacados Concejales del arco político municipal.

Un acto en el que nos encontramos acompañados por los Directores de todas las RRSSEEAAP vigentes en España, Bascongadas, Matritense, Sevilla, Canarias, Badajoz, Barcelona, Zaragoza, Cartagena, Tenerife, Cádiz, Jaén, etc., que han tenido la gentileza de sumarse, con su presencia, a nuestra alegría en este día grande de la Económica de Amigos del País de Valencia, para reflexionar conjuntamente sobre el Presente y Futuro de las RRSSEEAAP.

Para saber de la importancia de las RRSSEEAAP, en aquellas fechas, baste decir que por Real Cédula de S.M., el Rey Carlos III, firmaba los Estatutos que daban personalidad jurídica a estas Sociedades y les atribuía entre otras, la función de representar o hacerse oír, asesorando a los poderes constituidos en cuantas mejoras morales y materiales hubieran de establecerse en beneficio del País, pero manteniendo siempre una actitud objetiva y neutral en el cumplimiento de sus objetivos.

En nuestro caso, la actividad desarrollada por la Económica Valenciana fue intensa y plural.

Bajo el patrocinio de la Sociedad se crearon Escuelas de primeras letras, de Dibujo, para la Enseñanza del hilado y otras manufacturas (como la seda), Musicales, etc. Se establecieron premios para trabajos, informes, memorias que

trataran de buscar, difundir o instruir en la renovación técnica, agrícola, industrial, etc.

Las Exposiciones Regionales de Productos agrícolas e industriales organizadas por la Real Sociedad Económica de Amigos del País en 1863 y 1877 fueron el origen de la actual Feria Muestrario Internacional, creada en 1917.

En 1818 la RSEAPV creó una Cátedra de agricultura que en 1846 se incorporaría a la Universidad de Valencia de aquella época. En 1869 tiene lugar la inauguración de la primera Biblioteca popular bajo el patrocinio de la Económica.

Sin lugar a dudas, toda esta actividad se realiza en estrecha relación con este Ayuntamiento, con esta Casa Gran.

Un buen testimonio de ello se hace realidad cuando el Ayuntamiento de Valencia para reconocer el esfuerzo que viene realizando la Económica a favor de esta Ciudad ordena, en 1857, erigir una escultura dedicada a la Económica de Amigos del País de Valencia, en la plaza de San Vicente Ferrer. Escultura que durante estos días está siendo restaurada por decisión del Ayuntamiento actual, decisión que agradecemos, por razones obvias, pero sobre todo por haberla tomado en el marco del 225 aniversario.

Toda esta actividad y muchísima más, que omitimos por razones de tiempo, se hizo posible gracias a la participación y el esfuerzo de muchos socios de la Económica. A algunos de ellos y por sus méritos propios, este Ayuntamiento, en su día, les fue dedicando calles, de todos conocidas, y que llevan sus nombres, me refiero a: Antonio J. Cavanilles, Juan Navarro Reverter, Cirilo Amorós, Fco. Pérez Bayer, Vicente Oliag, Antonio Rodríguez Cepeda, Eduardo Pérez Pujol, J. Martínez Pérez (Marqués de Campo) que fue Alcalde de esta Ciudad, entre otros.

A todos ellos y a todos los demás socios de la Económica que a lo largo de estos 225 años, y desde el anonimato, colaboraron al engrandecimiento de esta Ciudad, nuestro más reconocido agradecimiento.

En este acto también queremos tener un recuerdo entrañable para nuestro querido Director honorario, D. Joaquín Maldonado Almenar, que ha sido Director de nuestra Sociedad durante 22 años, y al que este Ayuntamiento le ha concedido recientemente el título de hijo predilecto de esta Ciudad.

Pero no podemos hablar solo de nuestra Historia, por muy brillante que sea, sin hacer una referencia a nuestro Presente y a nuestro Futuro.

Las RRSSEEAAP, de hoy, quieren hacer compatible el respeto y defensa de nuestra brillante historia con el desarrollo de un trabajo que nos permita formar parte activa de la Sociedad Civil, tan necesaria para garantizar una convivencia pacífica y democrática.

De siempre las RRSSEEAAP han sido y queremos seguir siéndolo, un espacio de convivencia, en el que quepan, sin exclusión, “todos” los ciudadanos que respeten los principios democráticos, con independencia de su adscripción política y forma de pensar.

Una Sociedad Civil en la que los valores que la sustenten sean: la libertad, la justicia, la razón, la solidaridad, y el respeto y la tolerancia a las personas y a sus ideas, valores que han inspirado a las Económicas de Amigos del País, desde su constitución, y que hoy tienen más vigencia que nunca, frente al fanatismo, la barbarie, la intolerancia, la exclusión, la violencia, y todas las manifestaciones de esa lacra social llamada terrorismo.

Estas son las coordenadas, generales, en las que se mueven todas las RRSSEEAAP de España, tal y como hoy mismo se ha podido comprobar a través de las reflexiones que sobre el Presente y Futuro de nuestras Sociedades Económicas hemos realizado en la sesión de esta misma mañana.

Querida Alcaldesa, 225 años nos contemplan, pues, desde que nuestros antepasados constituyeran nuestra venerable y querida Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia, Entidad tan relacionada con esta extraordinaria y querida Ciudad de Valencia.

Constituye un honor para todos los socios de las Económicas el que la Alcaldesa y los Representantes de los grupos políticos representados en el hemiciclo de esta ciudad, hayan tenido la amabilidad de ofrecer esta recepción de bienvenida, para celebrar con nosotros y con los directores de todas las RRSSEEAAP, que nos acompañan, nuestro 225 aniversario. Aniversario que pretendemos sea el inicio de otros 225 años dedicados al progreso económico y socio-cultural de todos los valencianos.

Desde el orgullo de lo conseguido hasta aquí, estos 225 años tienen que servirnos de estímulo para seguir trabajando por el progreso y el interés colectivo de los valencianos.

En este acto y como una pequeña muestra del entrañable afecto que sentimos hacia esta Casa Gran, hago entrega, a la Alcaldesa de esta Ciudad, de la medalla conmemorativa de este 225 aniversario y de los Anales 1999-2000 que recogen la actividad desarrollada en estos dos últimos años.

Larga vida al Ayuntamiento de Valencia y a todos los valencianos.

INAUGURACIÓN DE LA SALA: “ENTIDAD
FUNDADORA, REAL SOCIEDAD ECONÓMICA
DE AMIGOS DEL PAÍS” DEL CENTRO
CULTURAL DE BANCAJA

Francisco Oltra Climent

Director de la RSEAP

SRAS. y Sres.:

Constituye un honor para todos los socios de la Económica el que los Órganos de Gobierno de Bancaja, la 1ª Entidad Financiera de la Comunidad Valenciana, a propuesta de su Presidente, D. Julio De Miguel, tomaran la decisión de inaugurar, precisamente hoy, día Central de nuestro 225 aniversario, una Sala con el nombre de: “Entidad Fundadora, Real Sociedad Económica de Amigos del País” en el Centro Cultural de la Fundación Bancaja.

Como ha explicado el Presidente de Bancaja, y de común acuerdo, a través del convenio establecido entre las dos Entidades, en esta sala se mantendrá y conservará parte del patrimonio pictórico de nuestra Real Sociedad Económica de Amigos del País.

El patrimonio pictórico y bibliográfico que hoy se expone en esta Sala, consta de doce pinturas, y catorce libros que resumen muy bien el espíritu, que desde siempre, ha inspirado nuestra actuación de difusión de ideas, apertura a Europa, carácter conciliador, tolerancia y progreso económico-social y cultural, valores todos ellos que continúa difundiendo día a día la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia.

Queremos entender la inauguración de esta sala, no como fruto del azar, sino como una decisión que refleja un reconocimiento Institucional de la Entidad Fundada hacia su Entidad Fundadora, reconocimiento Institucional que agradecemos porque deja de manifiesto el afecto y cariño que Bancaja siente hacia su Entidad Fundadora, afecto que nosotros sentimos en igual o mayor intensidad, si cabe.

La inauguración de esta sala es un acto que por sí solo ya es importante, pero quiero señalar que el mismo queda realizado con la presencia de todos Vdes., Presidente y Miembros de los Órganos Rectores de Bancaja y su Fundación, la Junta de Gobierno de la Económica, pero también y sin duda, este acto cobra un valor especial, con la presencia de los Directores de todas las RRSSEEAAP, actualmente vigentes en España, que han tenido la gentileza de

estar hoy aquí, para acompañarnos y celebrar con nosotros esta jornada central de nuestro 225 aniversario.

Agradecer a todo el equipo humano tanto de Bancaja como de la Económica el trabajo realizado: restauración de cuadros, selección de libros para la muestra expuesta en esta sala, etc., que han hecho materialmente posible, este acto de inauguración.

En este acto y como una pequeña muestra del entrañable afecto que une a las dos Entidades, hago entrega, al Presidente de Bancaja, de la medalla conmemorativa de este 225 aniversario y de los Anales 1999-2000 que recogen la actividad desarrollada en estos dos años.

Para acabar, nuestro agradecimiento a Bancaja, por la inauguración de esta sala con el nombre de Entidad Fundadora: Real Sociedad Económica de Amigos del País.

Deseamos lo mejor y larga vida a Bancaja.